

En Diciembre elegirá nuestro Partido Candidato a la Presidencia de la Rep.

Nuestro Partido no se plegará a las normas de oportunismo y cobardía que están aceptando muchos antiguos enemigos de la candidatura del DOCTOR CALDERON GUARDIA

Hoy Gran Mitin

En el Salón del Partido Comunista a las 7 y media de la noche

Organizado por la Célula Guadalupe

Hablarán:

Jiménez Guerrero: Cuestión Sindical

Manuel Mora:

Ampliación del Discurso pronunciado en el Frontón Jai Alai el 13 de Noviembre.

Próximo Mitin a cargo de la Célula de la Vieja Guardia.

TRABAJO

Por una democracia de trabajadores ◊ Por la dignidad y la cultura de los pueblos

Edición No. 317

SAN JOSE, COSTA RICA

Sábado 26 de Nov. de 1938

¢ 0.10 Ejemplar

EDITORIAL

Las Próximas Conferencias en Lima y nosotros

Cada día es mayor la divergencia, más profunda la separación entre las dos fuerzas fundamentales que luchan por la hegemonía del mundo. Ya ha llegado la hora de las definiciones, pero de las definiciones integrales y sinceras. La opinión pública ha estado a la expectativa de un pronunciamiento concreto de nuestro Gobierno acerca de la conducta que seguirá la delegación costarricense en Lima. Y esta no es sólo exigencia interna del país sino que es, también y de preferencia, un imperativo de proyecciones mundiales dada la magnitud decisiva de los difíciles momentos que atraviesa la humanidad. Por eso nosotros, siguiendo nuestro ya bien probado afán de bienestar patrio y también a falta de un pronunciamiento oficial, vamos a vertir opinión acerca de estas trascendentales conferencias en las cuales se ventilará el futuro determinante de la política panamericana.

Decíamos antes que dos fuerzas poderosas dividían a la humanidad: de un lado una democracia en desarrollo constante como sinónimo de libertad, de paz y de justicia, y del otro, el fascismo y sus equivalentes de tiranía, de asesinos, de miseria y de terror. Costa Rica como país débil que es, confronta el problema de su engrandecimiento material y moral, directamente ligado con el incremento de su democracia política y la realización de su democracia económica. Nuestro país debe por tanto seguir optando por la primera tesis y para lograrlo, debe presentar enérgica batalla a todos los factores, sean internos o externos, que se opongan a tal fin. En efecto, es bien conocida la realidad de la penetración en nuestra economía de ciertas naciones poderosas, las cuales explotan en su exclusivo beneficio los recursos naturales del país. Más por otra parte, también es cierto que existen, principalmente, dos fuerzas representativas de esta tendencia progresiva, las cuales es necesario diferenciar con claridad. Nuestra tradicional sujeción al imperialismo yanqui es un hecho innegable en cualquier análisis sincero de la economía costarricense. Como es también evidente el notable incremento que ha tomado la invasión de nuestro país por capitales alemanes y japoneses. Ahora, si deseamos entender las características de ambos imperialismos, debemos revisar aunque sea con rapidez, los últimos sucesos internacionales. Mientras el régimen nazi pone de relieve con las persecuciones anti-semitas, con el ultraje a las religiones y con sus otros incontables actos de opresión y de oscurantismo, la podredumbre de su estructura y su propia inestabilidad, los EE. UU. se definen por medio de su vocero Roosevelt por la democracia y por la paz como síntesis de la voluntad de muchos millones de norteamericanos de todas las clases sociales.

Ante estos hechos las próximas Conferencias de Lima asumen una grande importancia. La lucha que se plantea en Costa Rica es también la pugna inter-imperialista que ocurre en las demás naciones de América, las cuales en esas deliberaciones Continentales se verán obligadas a escoger entre los métodos del nazismo alemán y la amplitud del régimen presidido por Roosevelt. Naturalmente, la elección es unánime: tanto el pueblo costarricense como los demás pueblos hermanos se pronuncian por la tesis de Roosevelt, quien hoy por hoy resulta el abanderado del antifascismo en América.

Sin embargo, reconocerlo así no equivale a desconocerlos de otras realidades. Nosotros también nos identificamos con la tesis política de Roosevelt. Pero ¿querrá esto decir que ya echamos en olvido al imperialismo norteamericano?..

Lógicamente, la respuesta es clara: No y cuantas veces sea necesario. Y si empleamos el término "lógicamente" es porque en esto no hay ninguna contradicción de principios. Estamos y estaremos con los Estados Unidos, mientras

Pasa a la Pág. CUATRO

Un triunfo inmoral del Gobierno

SE PERDONA UN DELITO CONTRA EL PUEBLO Y SE PREMIA ECONOMICAMENTE AL DELINQUENTE

Se ha terminado por fin el litigio entre nuestro Gobierno y el Royal Bank. Pero ese litigio se ha terminado en una forma vergonzosa y negativa para los intereses del país.

El Royal Bank, en forma de lictuosa, había venido explotando, durante veinticinco años, ocho mil trescientos dólares de propiedad del pue-

blo de Costa Rica. Al cabo de esos veinticinco años el delito se descubrió y el Gobierno resolvió hacer la reclamación respectiva. Por la vía judicial y venciendo subterfugios de muchas clases interpuestos por los abogados al servicio del Royal, fueron reclamados los ocho mil trescientos dó-

lars. Pasa a la Página CUATRO—

Es muy peligroso no sólo para Costa Rica sino para los Estados Unidos

que el nazismo criminal se inmiscuya en la canalización de las Lagunas del Tortuguero

Como lo habíamos dicho en un número anterior de "TRABAJO" existen en el gobierno fuerzas adversas a la canalización del Tortuguero. El Ministro de Hacienda, en un reportaje del miércoles acusa al Ministro de Fomento de estar ignorando una propuesta que le fue entregada hace tiempo. El problema que se ha planteado con esta acusación es grave y puede traer como consecuencia la separación de alguno de los Ministros.

Nosotros hemos dado ya nuestra posición concreta frente a este asunto, pero en vista de lo ocurrido, queremos manifestar nuevamente nuestra opinión de que las lagunas del Tortuguero deben ser canalizadas, y de que oponerse a ello es oponerse al progreso del país.

Insistimos también en que no deben ser canalizadas por alemanes nazis. En este sentido el señor Gutiérrez Ross ha hecho declaraciones diciendo que no tiene especial interés en que Alemania haga la canalización. Ya esto es algo. Nosotros creemos más. Creemos que es necesario interesarse porque no sea Alemania quien intervenga en esa rica zona del país. Y lo decimos nuevamente basándonos en la propuesta recibida por el Gobierno de parte de los alemanes. Hay tres puntos fundamentales en esta propuesta concreta que nos hacen reafirmar nuestra tesis.

En primer lugar declara el agente comercial nazi que la exportación a Alemania de "cedro macho" ha dado excelentes resultados, al extremo de que él compra actualmente cualquier cantidad de éste que le lleguen a vender. Esta afirmación de Khnor viene a confirmar nuestra tesis de que el "cedro macho" de esas regiones será explotable de todas maneras, ya que Alemania nos lo comprará, canalice ella o no, las lagunas de Tortuguero.

En segundo lugar, la propuesta alemana estipula que el trabajo debe ser efectuado bajo la dirección de técnicos alemanes. Esto encierra una serie de inconvenientes para el país. Se eliminan los técnicos nacionales. Después el trabajo puede ser ejecutado no de acuerdo con las necesidades del país, sino de acuerdo con las necesidades de la penetración alemana; es decir, los canales y dragados no se harán por donde más convenga a Costa Rica, sino por donde convenga a los intereses nazis en Costa Rica, o por donde no conviene a Costa Rica. Además pueden los técnicos alemanes hacer el trabajo más costoso en cuanto al material mecánico, para aumentar la importación de maquinaria alemana. Por más que no du-

La situación política es, en nuestro concepto, sumamente delicada. El Dr. Calderón Guardia ha venido prácticamente a ser el candidato único de los santos grandes de nuestra política por obra y gracia de la imposición oficial. Pero lo delicado no está en el origen de ese fenómeno porque tal origen es la cobardía y el oportunismo. Los más grandes adversarios del Dr. Calderón Guardia, los que desde el Gabinete, desde el Parlamento o desde la llanura hicieron ingentes esfuerzos por derrotarlo, ahora están resultando grandes calderonistas. Hasta se disputan el derecho de haber sido los descubridores de los méritos políticos y de otro orden del Dr. Calderón Guardia. Para dar ese viraje les ha bastado la sospecha de que el Gobierno esté dispuesto a darle su apoyo al Dr. Calderón. Muchos de ellos han sido opositores del Gobierno el que hasta los ha perseguido. Pero ahora, aceptan gustosos, mediante no sabemos qué complicados razonamientos, la jefatura de acción del Ministro Fernández Rodríguez y la subjefatura de Otto Cortés. Algunos allegados a don Ricardo Jiménez que veían en el Dr. Calderón un gravísimo peligro "para el país y sus instituciones" y que "sólo por esa razón" querían llevar a don Ricardo a una nueva contienda electoral, ahora son calderonistas y aferrados.

Nosotros no les criticamos a estas gentes su calderonismo. Les criticamos su infelicidad. ¿Qué diferencia hay entre uno de estos señores que así procede y el humilde conchito que vende su voto por cinco colones? La diferencia a lo sumo está en el cuello y la corbata?

El Dr. Calderón sabe en el fondo de su conciencia quienes se le han acercado por simpatía y quienes por oportunismo, y es muy posible que en su interior se ría sabrosamente de tanto ex-adversario que hoy pretende justificar su cobardía teorizando insinceramente sobre la conveniencia de una "unificación nacional". ¡Pobre Costa Rica si tuviera que continuar por muchos años en manos de esta chusma dorada que mira con desprecio al pueblo!

Por nuestra parte, anunciamos al país que en el mes de Diciembre, nuestro Partido celebrará su convención electoral para elegir candidato a la Presidencia de la República. Nuestra actitud no debe interpretarse como una negativa a la posibilidad de cooperar en la formación de un bloque de fuerzas progresivas en el país. Si esto llegare a ser posible, nada nos costará retirar nuestro candidato. Pero por lo pronto, juzgamos que nuestro deber es salir a la lucha sin perder más tiempo. Haremos una campaña de altura. Difundiremos nuestro ideario político. Demostraremos al pueblo que el camino que nosotros le marcamos es el camino del porvenir. Haremos esfuerzos para evitar las campañas de injurias y de calumnias. El Dr. Calderón Guardia, personalmente, nos merecerá respeto y consideración en tanto a nosotros nos den el mismo tratamiento él y su Partido.

el mercado. Como el experto alemán sería quien tendría que decir donde, y que calidad de cedro habría que cortar, se podría dar el caso de que el costo de producción del cedro para el gobierno, fuera mayor que el precio de éste, toda vez que el "experto alemán" se fijaría en que todo el cedro fuera de inmejorable calidad, sin importar un comino el costo de producción del mismo.

Por todos estos motivos, y por el peligro y las molestias que encierra para Costa Rica tratar con el gobierno nazi, ha comos de nuevo un llamamiento al Gobierno y al país para que se pronuncie contra la propuesta alemana.

Es muy peligrosa, no solo para Costa Rica sino para los Estados Unidos, que el nazismo se inmiscuya en la canalización del Tortuguero por la situación de estas con respecto al Canal de Panamá.

¿Será la construcción de una nueva planta eléctrica la verdadera y mejor solución de este problema para el pueblo costarricense?

Siguen apareciendo publicaciones sobre los ya bien expresos propósitos de la Junta del Servicio de construir una nueva planta, haciendo de lado la ley de expropiación de las Compañías Eléctricas sin ninguna razón de peso que justifique tal actitud. Aún más: Pasa a la Pág. CUATRO—

Instigadores de alta posición en el asesinato del doctor Moreno Cañas?

Alerta el pueblo de Costa Rica! Todas las miradas deben enfocarse sobre los tribunales hasta conseguir que desaparezcan las debilidades y las complacencias

El proceso que se instruye con motivo del asesinato del Dr. Moreno Cañas ha entrado por fin en una etapa de mucha trascendencia. A pesar de la debilidad de los Jueces y de la

pasividad de las autoridades de investigación, ya han penetrado unos cuantos rayos de luz en el expediente, que permiten localizar otras manos en el asesinato a más de las de Bel-

trán Cortés. Y por cierto que no se trata de manos del hampa, sino de manos de mayor importancia social. Pareciera que la tesis que nosotros sostenimos tuvimos a raíz del espantoso

asesinato, con base en una serie de circunstancias del mismo, poco a poco va teniendo confirmación. En efecto, "había mar de fondo" bajo la muerte de los doctores Moreno

Cañas y Echandi. Ahora bien, el misterio seguirá envolviendo este crimen y lo poca luz conseguida desaparecerá, si no se opera un viraje valiente y enérgico en los

tribunales. En este momento se impone una gran actividad y una sólida energía moral para proceder contra todo aquello que vaya resultando sospechoso. Pasa a la Página CUATRO—